

## Mulhouse dessine l'école de demain

Rentrée scolaire 2023-2024

Jeudi 31 août 2023 à 10h Ecole élémentaire Pergaud – 5 rue Pierre Loti



#### **Contact presse**

Elise BOUGARD

Tél: 03 89 32 59 92 Port: 06 16 32 33 41

elise.bougard@mulhouse.fr

## **SOMMAIRE**

- 03 Réussite éducative, Mulhouse s'implique
- **04** Chiffres clés pour la rentrée 2023-2024
- **05** Petits et grands travaux, une mue vers l'école de demain
- 08 L'école du dehors, un succès renouvelé
  - 09 La ville mobilisée dans les filières attractives
- 10 Focus sur... les classes de ville citoyennes

## Réussite éducative, Mulhouse s'implique

Projets, dispositifs et travaux, la Ville de Mulhouse dévoile aujourd'hui une école qui ne cesse de se transformer afin d'offrir le meilleur aux petits comme aux plus grands.

La Ville investit lourdement et tient ses engagements en faveur d'un cadre d'apprentissage transformé au service de la réussite scolaire, notamment à travers le Plan Écoles, fer de lance de sa politique envers les familles.

La Ville poursuit son intervention afin de favoriser l'épanouissement et la réussite éducative des enfants, que ce soit par l'éducation artistique et culturelle, par l'enseignement des langues ou encore par une meilleure intégration des parents dans la vie éducative de leurs enfants

Bienvenue dans l'école de demain made in Mulhouse!



## Chiffres clés pour la rentrée 2023-2024

Plus de **11 100** élèves attendus dont

**4100** élèves en écoles maternelles **7000** élèves en écoles élémentaires

Rappel des chiffres de 2022 Plus de **11 300** élèves dont **4 300** élèves en écoles maternelles **7 000** élèves en écoles élémentaires



10 groupes scolaires,12 écoles élémentaires,31 écoles maternelles



#### DEMOS, 3ème édition

100 % des classes élémentaires équipées en numérique,
1 conseil des parents

**88 classes** de ville CM1 et l'intégration cette année des classes de CP

**80 millions d'euros** de budget consacrés au Plan Écoles, pour la rénovation restructuration de **10 écoles dans 3 secteurs clés** :

#### • au centre-ville,

- à Bourtzwiller (restructuration du groupe scolaire Victor Hugo pour 18 millions d'euros pour la rentrée 2024),
- aux Coteaux (47 millions d'euros dédiés aux nouveaux groupes scolaires Camus et Peupliers, pour la rentrée 2024 et Matisse pour la rentrée 2026).

**2,2 millions d'euros pour la maintenance et la rénovation de nos écoles,** avec notamment des actions pour l'efficacité énergétique, la sécurité ou encore l'accessibilité.





## Petits et grands travaux, une mue vers l'école de demain

#### **CONSTRUIRE:**

La Ville mobilise plus de 80 millions d'euros afin de réaliser son ambitieux Plan Écoles. L'objectif est la requalification du patrimoine scolaire afin d'améliorer la qualité de vie des élèves et des équipes enseignantes en travaillant à la fois sur les conditions d'accueil (remise aux normes et modernisation des espaces) et sur les capacités d'accueil des établissements.

À Bourtzwiller, la reconstruction du groupe scolaire Victor Hugo (coût estimé à 18 millions d'euros TTC) offrira aux élèves et aux équipes pédagogiques un nouvel équipement moderne, adapté aux besoins actuels. Le projet intègre le dispositif de classes dédoublées et un accueil périscolaire, y compris pour les maternelles. La nature s'invite au cœur de cette construction avec une cour herborée et un jardin situé dans l'espace intérieur. Ainsi, les élèves pourront profiter de plus de verdure.

Aux Coteaux, 3 nouveaux groupes scolaires accueilleront les élèves. Cette recomposition complète du paysage scolaire des Coteaux, que la Ville souhaite mettre en œuvre, s'inscrit dans le Nouveau Programme de Renouvellement Urbain mené sur le quartier. D'ici septembre 2024, 2 des 3 groupes scolaires seront livrés. L'architecte du 3ème groupe scolaire, situé en lieu et place de l'actuelle école Matisse, est aujourd'hui choisi. La livraison de cette troisième construction reste fixée à septembre 2026.



Ces projets, durables, répondent aux nouvelles pratiques pédagogiques et offriront un cadre d'apprentissage épanouissant.





#### **RENOVER:**

Près de 90 opérations diverses ont été programmées sur l'année 2023 afin d'offrir un environnement d'apprentissage propice aux élèves mulhousiens, d'augmenter les capacités d'accueil et d'améliorer le cadre de vie des élèves et des équipes éducatives.

40 opérations sont prises en charge par les équipes de maintenance de la direction Éducation dont 36 ont été réalisées cet été. 10 opérations, dont 3 réalisées en été, ont été pilotées par la direction Bâtiments et Performance Énergétique.

Le reste des travaux sont externalisés, notamment le remplacement des huisseries ou encore des rénovations lourdes comme les sanitaires, la rénovation complète de salles, etc.

Dans le cadre de ce programme de maintenance et en parallèle du Plan Ecoles des opérations d'envergure sont également menées :

- Groupe scolaire Sellier : après l'extension de l'école élémentaire réalisée en 2020 (1,5 M€), la suite du programme avec la rénovation de la maternelle est achevée.
  - Démarré aux vacances de printemps 2021 par la partie démolition, l'opération a pu être menée en site occupé grâce au soutien des équipes enseignantes.
  - L'opération tiroir s'est poursuivie cet été par la dépose des bâtiments modulaires de classes dédoublées pour libérer le foncier en vue de la construction d'un bâtiment intégrant locaux périscolaires et salle de sport.
- Groupe Scolaire Pierrefontaine : rénovation lourde : désamiantage des sols (dernière tranche)
- Groupe scolaire Haut-Poirier: rénovation de couloirs et salles de classes, mises aux normes accessibilité des sanitaires extérieurs (deuxième tranche), et réalisation d'un ascenseur en cours d'étude pour réalisation 2024.





#### **VEGETALISER:**

La Ville souhaite inscrire sa démarche dans une perspective durable afin de faire face notamment aux enjeux climatiques à travers les cours d'écoles résilientes. Elle vise à :

- Rendre les cours des établissements scolaires plus vertes et agréables,
- lutter contre l'infiltration des eaux pluviales,
- éviter les îlots de chaleurs,
- faire entrer la nature au cœur de l'école,
- s'adapter aux transformations climatiques.

Deux cours d'écoles résilientes ont été aménagées cet été : les écoles élémentaires Wolf et Stintz. 3 nouvelles cours d'école sont programmées pour cette année.



Eté 2023 - Ecole Stinzi



Eté 2023 - Ecole Wolf

### L'école du dehors, un succès renouvelé

L'école du dehors revient pour cette année scolaire 2023-2024!

En partenariat avec le CINE, la Ville souhaite encourager le contact direct avec la nature. Ainsi, accompagnés d'un professionnel de l'éducation à l'environnement, les petits Mulhousiens sont invités, sur le temps scolaire, à investir les espaces naturels dans et autour de l'école.

Ce projet bénéficie d'un co-financement de l'État dans le cadre de la politique de la ville ou des cités éducatives, de la Région et de l'Agence de l'Eau Rhin Meuse.

#### **DEUX PROJETS:**

Dans le cadre de l'école du dehors, deux types d'actions éducatives sont proposées aux écoles :

- Le dispositif "Mon jardin au fil des saisons" propose d'accompagner les enfants en maternelle dans leurs découvertes au fil des saisons. Ces derniers bénéficient de 6 demi-journées d'intervention du Moulin Nature. 9 écoles maternelles en 2022 et 2023 ont tiré profit de ce dispositif.
- Le dispositif « En quête de nature, faire école dehors » à destination des écoles élémentaires propose aux élèves de partir à la découverte des
- espaces naturels proches de l'école. Chaque «
  Enquête de nature » donne naissance à une
  action collective concrète en faveur du
  climat, ancrée sur le territoire. Le projet
  intègre aussi des temps de formation,
  d'échanges et de bilan pour les enseignants
  ainsi que la rédaction d'une gazette
  trimestrielle par les élèves.
  - La journée se déroule à l'extérieur quel que soit le temps. 9 écoles élémentaires ont profité de ce projet en 2022 et 12 en 2023.





Coût du projet 2022/2023 : environ 160 000 € dont 71 000 € financés par la Ville. Objectif : Couvrir l'ensemble des écoles sous 3 ans

# La Ville mobilisée pour les filières attractives

La Ville de Mulhouse porte de concert avec l'Education Nationale une vision d'ambition pour les élèves mulhousiens.

Les classes à horaires aménagés permettent à des élèves motivés par les activités artistiques ou sportives de suivre, à partir du CE1 ou du CE2 et en complément de l'enseignement général, une formation spécifique. L'enseignement général est adapté afin d'intégrer un enseignement artistique



ou sportif renforcé de 1h30/2h par semaine pour offrir aux élèves les meilleures conditions d'épanouissement.

#### <u>UNE INNOVATION MULHOUSIENNE : LES CLASSES A PROJET</u> SPORTIF

Le cadre national ne prévoyant pas ce dispositif pour la pratique sportive, A partir de son expérience dans la mise en œuvre de classes à Horaires Aménagés Musique, la Ville a mis en œuvre depuis 1 an des classes à projet sportif.

La Ville permet ainsi à des élèves motivés de pratiquer de manière renforcée les disciplines suivantes : Volley à l'école Pergaud, Echecs à Brossolette, Basket-Ball à Haut-Poirier, Judo à Koechlin et Rugby à Pierrefontaine. Les Classes à Projet Sportif fonctionnent en partenariat avec les clubs mulhousiens (ASPTT pour le volley, Mulhouse Pfastatt Association pour le basket, les cheikhs de Brossolette pour les échecs, l'association sportive Espérance 1893 Judo de Mulhouse et le Rugby Club Mulhouse). Cette particularité est rendue possible par la volonté commune de la Ville et de l'Éducation Nationale d'expérimenter des projets pédagogiques au bénéfice des élèves.

Dans le cadre de cette année olympique, la ville de Mulhouse réfléchit pour faire vivre l'esprit des jeux jusque dans ses écoles

Plus de **590** enfants accueillis à la rentrée 2023/2024 dans ses filières d'excellence :

- CHAM: **253** élèves dans les **3** écoles publiques
- CHAD : **40** élèves dans **1** école publique
- Classe à Projet Sportif : **300** élèves dans **5** écoles publiques.

# Focus sur ... les classes de ville citoyennes

Apprendre aux enfants à devenir citoyen est un enjeu majeur de la société actuelle. Il s'agit ainsi d'apprendre aux enfants quels sont leurs droits et devoirs mais aussi leur apprendre l'ouverture sur le monde et autrui tout en gardant un esprit critique et éclairé.

Dans les suites des attentats de 2015 et dans un partenariat étroit avec l'Education Nationale, la Ville de Mulhouse a développé les classes de ville citoyennes.

D'une durée de 4/5 jours, il s'agit d'une classe de découverte qui permet à l'élève de découvrir sa ville, son environnement, ses équipements et ses infrastructures mais également les personnes et/ou associations qui la font vivre, lui permettant ainsi de devenir un citoyen éclairé de sa ville. La classe est transplantée pendant la journée sur un lieu extérieur, à l'image d'une classe verte mais chaque enfant rentre dormir à la maison le soir.

Ce sont ainsi environ 2200 enfants qui peuvent être touchés chaque année par ce dispositif.

Les thématiques tournent notamment autour de l'Eco-citoyenneté, la République (les droits et devoirs), la culture et la liberté d'expression, la cyber-citoyenneté, la solidarité et la lutte contre les exclusions, la protection et le respect des animaux et le sport et la citoyenneté.

Cette année de nouvelles propositions autour du devoir de mémoire et du lien armée/nation ainsi que l'intégration des Classes de CP, à partir de février 2024, sur une thématique liée aux écrans « Mon écran, sans moi » seront faites aux écoles.

Le dispositif bénéficie d'un soutien de l'Etat dans le cadre de la politique de la ville.





### Retour en vidéos sur les classes de ville citoyennes



